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    Société Provancher 

La Société Provancher  
 
Fondée par un groupe de ǇŀǎǎƛƻƴƴŞǎ ŘŜ ƭŀ ƴŀǘǳǊŜΣ ƭŀ {ƻŎƛŞǘŞ tǊƻǾŀƴŎƘŜǊ Ŝǎǘ ǊƛŎƘŜ ŘŜ Ǉƭǳǎ 
de млл ŀƴƴŞŜǎ ŘϥŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ Ŝƴ ŎƻƴǎŜǊǾŀǘƛƻƴ ŘŜ ƳƛƭƛŜǳȄ ƴŀǘǳǊŜƭǎ Ŝǘ Ŝƴ ǘǊŀƴǎƳƛǎǎƛƻƴ ŘŜǎ 
connaissances en sciences de la nature. Nommée en l'honneur du célèbre naturaliste, 
ƭϥŀōōŞ [Şƻƴ tǊƻǾŀƴŎƘŜǊ όмунл- муфнύΣ ŜƭƭŜ Ŝǎǘ ǳƴ ƻǊƎŀƴƛǎƳŜ Ł ōǳǘ ƴƻƴ ƭǳŎǊŀǘƛŦΣ Řƻƴǘ ƭŜǎ 
ǊŞŀƭƛǎŀǘƛƻƴǎ ǊŜǇƻǎŜƴǘ ǎǳǊ ƭϥŀŎǘƛƻƴ ōŞƴŞǾƻƭŜΦ  
 
La Société Provancher a pour mission de contribuer à la conservation de la nature. Ses 
ǇǊƛƴŎƛǇŀǳȄ ŀȄŜǎ ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ǎƻƴǘ ƭŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴΣ ƭŀ gestion et la mise en valeur de milieux 
ƴŀǘǳǊŜƭǎΣ ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŀ ŘƛŦŦǳǎƛƻƴ ŘŜ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŘƻƳŀƛƴŜ ŘŜǎ ǎŎƛŜƴŎŜǎ 
naturelles.   
 
 
 
 

bƻǎ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜǎ 

¶ Le Parc naturel et historique de l'Île aux 
Basques (PNHIAB)  

¶ La Réserve naturelle du Marais-Léon-
tǊƻǾŀƴŎƘŜǊ όRNMLP)  

¶ La Réserve naturelle du Lac-Clair-de-
tŜǊǘƘǳƛǎ  

¶ [Ŝǎ ƞƭŜǎ wŀȊŀŘŜ  

¶ [ΩƞƭŜ 5ǳƳŀƛǎ Ŝǘ ƭΩƞƭƻǘ ŀǳȄ tƘƻǉǳŜǎ 
όYŀƳƻǳǊŀǎƪŀύ  

¶ Le site historique Napoléon-Alexandre-
/ƻƳŜŀǳ  

  

  

bƻǎ ǇǳōƭƛŎŀǘƛƻƴǎ  

¶ Le Naturaliste ŎŀƴŀŘƛŜƴ  

¶ Le Provancher (infolettre)    

¶ [ŀ {ƻŎƛŞǘŞ tǊƻǾŀƴŎƘŜǊΣ /Ŝƴǘ ŀƴǎ ŘΩŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ 
pour la nature 1919-2019 (Album souvenir du 
Centenaire) 

¶ Le livre « L'île aux Basques »    

¶ {ƛǘŜ ǿŜōwww.provancher.org  

¶ tŀƎŜǎ CŀŎŜōƻƻƪΣ DƻƻƎƭŜ aŀǇǎ ŘŜ ƭŀ 
{ƻŎƛŞǘŞ tǊƻǾŀƴŎƘŜǊΣ ŘŜ ƭŀ wba[t Ŝǘ Řǳ 
tbIL!.  

¶ Page Instagram et YouTube de la RNMLP et du 
PNHIAB   

¶ tŀƎŜ [ƛƴƪŜŘƭƴ ŘŜ ƭŀ {ƻŎƛŞǘŞ tǊƻǾŀƴŎƘŜǊ  

¶ Pages Airbnb pour chacun des chalets du 
tbIL!.  

¶ Pages TripAdvisor pour la RNMLP 
et la Société Provancher (PNHIAB)   

  

 
 
 
 
 
 

http://www.provancher.org/
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Conseil d'administration 2019  

Exécutif    

Président  M.  Daniel St-Onge   
1re vice-présidente   Mme Élisabeth Bossert   
2e ǾƛŎŜ-président  M. Jean Tremblay   
Secrétaire  M. Michel Lepage (janvier à juin)  

Mme Lucie Aubin (juin -Χ)   
Trésorière  Mme Catherine Thomassin    

 
Autres administrateurs 
 

Mme Lucie Aubin (janvier à juin)   
M. Jean-Guy Banville (janvier à juillet) 
Mme Christine Bélanger   
M. Michel Cantin    
M. Guy Chouinard 
M. Ian Langlois-Lacroix (décembre...)  
M. Michel Lepage (juin-Χύ 
M. René Nault (décembre...)  
M. Sylvain Paradis (avril-Χύ  
M. Robert Patenaude   

 
bƻǎ ŜƳǇƭƻȅŞǎ Ŝǘ ŎƻƴǘǊŀŎǘǳŜƭǎ  
 

tŀǎŎŀƭŜ CƻǊƎŜǘΣ ŎƻƻǊŘƻƴƴŀǘǊƛŎŜ  
Jocelyne DŀǊƛŞǇȅΣ ǘŜŎƘƴƛŎƛŜƴƴŜ Ŝƴ ŎƻƳǇǘŀōƛƭƛǘŞ  
Suzanne Bonneau,adhésion et services aux membres  
Jean-tƛŜǊǊŜ wƛƻǳȄΣ ƎŀǊŘƛŜƴ ŘŜ ƭΩƞƭŜ ŀǳȄ .ŀǎǉǳŜǎ  
Justin .ƻƛǎǎƛƴƻǘΣ ŞǘǳŘƛŀƴǘ  
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MOT DU PRÉSIDENT 
 

!ǳ ƳƻƳŜƴǘ ŘΩŞŎǊƛǊŜ ŎŜǎ ƭƛƎƴŜǎΣ ƭŜ vǳŞōŜŎΣ ŎƻƳƳŜ ƭŜ reste de 

la planète, est en pleine pandémie de coronavirus. Et 

ƭΩŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ ǾŞŎǳŜ ŘŞƳƻƴǘǊŜ ǘƻǳǘŜ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ŘŜ ǇǊŜƴŘǊŜ 

connaissance de bonnes nouvelles pour notre moral, durant 

cette période. 

 

!ǳ ƴƻƳ Řǳ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴΣ ŘŜ ƴƻǎ ōŞƴŞǾƻƭŜǎ Ŝǘ ŘŜ 

noǎ ŜƳǇƭƻȅŞǎΣ ƧΩŀƛ ŘƻƴŎ ƭŜ ǇƭŀƛǎƛǊ ŘŜ Ǿƻǳǎ ƻŦŦǊƛǊ ƭŀ ƭŜŎǘǳǊŜ Řǳ 

wŀǇǇƻǊǘ ŀƴƴǳŜƭ ŘŜ ƴƻǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ǇƻǳǊ нлмфΣ ƭΩŀƴƴŞŜ Řǳ 

Centenaire de la Société Provancher. Comme vous le verrez, grâce aux préparatifs 

ŀƳƻǊŎŞǎ Ŝƴ нлмуΣ ǳƴŜ ƳǳƭǘƛǘǳŘŜ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŜȄŎŜǇǘƛƻƴƴŜƭƭŜǎ ont été tenues. 

 

[ΩŞǉǳƛǇŜ ŘŜǎ ŎƻƳƳǳƴƛŎŀǘƛƻƴǎ Ŝǘ ƳŀǊƪŜǘƛƴƎ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ ŎŜƭƭŜǎ ŘŜǎ ǎŜǊǾƛŎŜǎ ŀǳȄ ƳŜƳōǊŜǎ Ŝǘ 

ŘŜ ƭΩLƴŦƻƭŜǘǘǊŜ ƻƴǘ ǘǊŀǾŀƛƭƭŞ ŦƻǊǘΣ ǎǳǊ ƴƻǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ǊŞǎŜŀǳȄ ǎƻŎƛŀǳȄΣ ǇƻǳǊ ƛƴŦƻǊƳŜǊ ƭŜ ǇǳōƭƛŎ 

de nos activités et lancer la photothèque. La fréquentatiƻƴ ŘŜ ŎŜǎ ǊŞǎŜŀǳȄ ƴΩŀ ŎŜǎǎŞ 

ŘΩŀǳƎƳŜƴǘŜǊ Ŝƴ ŎƻƴǎŞǉǳŜƴŎŜΣ ŎƻƴǘǊƛōǳŀƴǘ ŀƛƴǎƛ Ł ƭΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƴƻǘƻǊƛŞǘŞ ŘŜ ƭŀ 

Société. Le membership a aussi augmenté pour la première fois depuis quelques années. 

 

Au plan du bénévolat, le nombre de participants a également connu une croissance. Nos 

bénévoles ont consacré un nombre impressionnant de 8352 heures à la réussite de nos 

activités! Mais, les efforts de recrutement, de rétention et de reconnaissance doivent être 

ƳŀƛƴǘŜƴǳǎΦ /ΩŜǎǘ ǇƻǳǊǉǳƻƛΣ ǳƴ ŎƘŀƴǘƛŜǊ ǎŜ ǇŜƴŎƘŜ ǎur cette question, dans le cadre de 

notre exercice de planification stratégique actuellement en cours.  

 

Quant à la campagne de financement, elle a permis de recueillir en 2019, une somme de 

25 692 $. À noter, que le total des dons reçus depuis le début de la campagne en 2018, 

ǎΩŞƭevait au 31 décembre 2019 à 114 000 $. Cette campagne se poursuivra en 2020, afin 

de générer les fonds nécessaires aux améliorations attendues, notamment au Parc 

ƴŀǘǳǊŜƭ Ŝǘ ƘƛǎǘƻǊƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩOƭŜ-aux-Basques. 

 

Du côté du Naturaliste canadien, on a aussi préparé la transition vers une première 

édition numérique, soit sans-papier, en 2020. Déjà en 2019, la consultation de la revue 

Ǿƛŀ ƭŜ ǊŞǎŜŀǳ ;ǊǳŘƛǘ ŀ ŎŀǊǊŞƳŜƴǘ ŜȄǇƭƻǎŞΣ ŘŞƳƻƴǘǊŀƴǘ ǉǳŜ ƭΩŀǾŜƴƛǊ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳƳǳƴƛŎŀǘƛƻn 

scientifique passe maintenant par le Web. 
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Mais, les activités du Centenaire sont sans contredit la pierre angulaire de ce rapport 

ŀƴƴǳŜƭΦ bƻǘƻƴǎ ŘΩŀōƻǊŘΣ ƭŀ ǇǳōƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ŀƭōǳƳ-ǎƻǳǾŜƴƛǊ Ŝǘ ƭŀ ŎŞǊŞƳƻƴƛŜ ŘΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜΣ 

ǉǳƛ ŀ Ŝǳ ƭƛŜǳ ƭŜ н Ƴŀƛ Ł ƭΩ!ǉǳŀǊƛǳƳ de Québec, et à laquelle ont assisté 175 personnes, 

Řƻƴǘ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜǎ ŘŜ ƭƻƴƎǳŜ ŘŀǘŜΦ {ΩŀƧƻǳǘŜƴǘ Ł ŎŜǎ ŞǾŞƴŜƳŜƴǘǎΣ ŘŜ ƳǳƭǘƛǇƭŜǎ 

activités festives et éducatives, tant à Trois-tƛǎǘƻƭŜǎ ǉǳΩŁ bŜǳǾƛƭƭŜΣ ŎƻƳƳŜ ƭŜ ŎƻƴŎƻǳǊǎ ŘŜ 

photos et le Bar des sciences. Mentionnons également que la Société a été en 2019 la 

récipiendaire du Prix Harfang des neiges, dans la catégorie Bâtisseur. Ce prix est remis 

annuellement par le ministère des Forêts, de la Faune et des Parcs. 

 

Finalement, divers travaux ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ƻƴǘ ŞǘŞ ǊŞŀƭƛǎŞǎ Ł ƭŀ wŞǎŜǊǾŜ 

naturelle du Marais-Léon-Provancher. Ainsi, une toute nouvelle signalisation et des 

ǇŀƴƴŜŀǳȄ ŘΩƛƴǘŜǊǇǊŞǘŀǘƛƻƴ ȅ ƻƴǘ Ǿǳ ƭŜ ƧƻǳǊΦ /Ŝƭŀ ŀ ŞǘŞ Ŧŀƛǘ ǎŀƴǎ ƻǳōƭƛŜǊ la lutte incessante 

à la prolifération du roseau commun exotique! 

 

[Ŝ tŀǊŎ ƴŀǘǳǊŜƭ Ŝǘ ƘƛǎǘƻǊƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩOƭŜ-aux-.ŀǎǉǳŜǎ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ Ŝƴ ǊŜǎǘŜΣ ǇǳƛǎǉǳŜ ƭŜǎ ŎƘŀƭŜǘǎ 

ƻƴǘ Ŧŀƛǘ ƭΩƻōƧŜǘ ŘŜ ōŜƭƭŜǎ ǊŞƴƻǾŀǘƛƻƴǎΦ ±ƻǳǎ ǊŜƳŀǊǉǳŜǊŜȊ ǉǳŜ ƭŀ ŦǊŞǉǳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŀ ŀǘǘŜƛƴǘ ǳƴ 

nouveau sommet en 2019, tant pour les visites guidées que pour la location des chalets. 

Et tout ça dans un cadre financier nous laissant même un léger surplus! 

 

Perspectives pour 2020  

Malgré la pandémie qui nous a forcés à fermer temporairement la Réserve naturelle du 

Marais-Léon-Provancher, nous avons bon espoir que la Ville de Neuville y aménagera la 

ȊƻƴŜ ŘΩŀŎŎǳŜƛƭ Ŝǘ ȅ ŎƻƴǎǘǊǳƛǊŀ ƭŜ ƴƻǳǾŜŀǳ ǇŀǾƛƭƭƻƴΦ [ŀ ǇŀƴŘŞƳƛŜ ƴƻǳǎ ŀ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŀƳŜƴŞs 

Ł ƳŜǘǘǊŜ ǎǳǊ ζ ǇŀǳǎŜ η ƭΩŀŎŎŝǎ Řǳ ǇǳōƭƛŎ ŀǳ tŀǊŎ ƴŀǘǳǊŜƭ Ŝǘ ƘƛǎǘƻǊƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩOƭŜ-aux-Basques. 

La Société compte profiter de cette accalmie pour entreprendre des rénovations 

majeures sur ƭΩƞƭŜ, Ŝƴ ȅ ƛƴǘǊƻŘǳƛǎŀƴǘ ƭΩŞƴŜǊƎƛŜ ǎƻƭŀƛǊŜΣ Ŝƴ ŀƳŞƭƛƻǊŀƴǘ ƭŀ ǊŞŎǳǇŞǊŀǘion des 

eaux de pluie et en installant des toilettes au compost, ce qui mettra, souhaitons-le, aux 

ƻǳōƭƛŜǘǘŜǎ ƭΩƘȅǇƻǘƘŝǎŜ ŘŜ ŘŜǾƻƛǊ ȅ ŎǊŜǳǎŜǊ ŘŜǎ ǇǳƛǘǎΦ 

  

.ƻƴƴŜ ƭŜŎǘǳǊŜ Řǳ wŀǇǇƻǊǘ ŘŜǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘŜ ƭŀ {ƻŎƛŞǘŞ ǇƻǳǊ ƭΩŀƴƴŞŜ нлмфΣ ǉǳƛ ŀǳǊŀ ŞǘŞ 

mémorable, et félicitations sincères à tous ceux et celles qui y ont contribué! 

  
Daniel St-Onge, 

tǊŞǎƛŘŜƴǘ Řǳ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘΩ!ŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ 
Mai 2020 
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5ƻǎǎƛŜǊǎ ƎŞƴŞǊŀǳȄ Υ ƎŜǎǘƛƻƴΣ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ Ŝǘ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛƻƴǎ 

  
¶ [Ŝ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ ŀ ǘŜƴǳ ƴŜǳŦ ǊŞǳƴƛƻƴǎ ǊŞƎǳƭƛŝǊŜǎ ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ 
нлмфΦ  

 

¶ La 101e assemblée générale annuelle de la Société Provancher a eu lieu le lundi 3 
juin 2019, dans les locaux ŘΩǳƴ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜ ŘŜ ƭŀ {ƻŎƛŞǘŞΣ Sécurité Nature à Saint-
Augustin-de-Desmaures. Vingt-deux membres ont assisté à ƭΩŀǎǎŜƳōƭŞŜΣ au cours 
de laquelle ont été présentés les principales réalisations de la Société en 2018, les 
états financiers au 31 décembre 2018 Ŝǘ ƭŜ ǊŀǇǇƻǊǘ ŘŜ ƭŀ Ƴƛǎǎƛƻƴ ŘΩŜȄŀƳŜƴ ǊŞŀƭƛǎŞ 
par la firme comptable Aubé Anctil Pichette & Associés.    

 

¶ Quatre nouveaux administrateurs ont joint le conseil ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ : Jean-Guy 
Banville, Ian Langlois-Lacroix, René Nault et Sylvain Paradis.  ¦ƴ ǎΩŜǎǘ ǊŜǘƛǊŞ du 
CA : Jean-Guy Banville en juillet. 

  
 
 

¶ Le CA a consacré beaucoup 
ŘΩŞƴŜǊƎƛŜ, ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ, à 
revoir la Planification stratégique 
et à mettre à jour ce plan pour la 
période 2020 à 2023. 

 
 
 
 
 
 
 

Figure 1. Une réunion animée lors de la préparation 
de la planification stratégique 2020-23. Photo : 
Xavier Brisson. 
 
 

¶ Une Politique de prévention du harcèlement psychologique ou sexuel au travail et 
de traitement des plaintes a été adoptée par le CA le 18 février. 
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¶ La bourse 2019 de la Société 
Provancher a été remise à M. Michaël 
Bonin, M. Sc. par le président de la 
Société, M. Daniel St-Onge, lors du 
colloque du département de biologie de 
ƭΩ¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŞ [ŀǾŀƭΣ ƭŜ нм ƳŀǊǎΦ 
 
 
 

 
 
 

¶ La Société a signé en avril une entente de services avec Québec Philanthrope pour 
sa campagne de financement 2018-2020. 

 

¶ Le 16 mai, la Société recevait des mains du ministre des Forêts, de la Faune et des 
Parcs du Québec, le Prix Harfang des neiges, catégorie Bâtisseur. Par ce prix, le 
gouvernement a voulu souligner ƭΩŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ de la Société à ǆǳǾǊer à la 
conservation, à la gestion et à la mise en valeur de la faune. 

 
 

 
 
 

Figure 2. Le récipiendaire de la bourse 2019 de la Société 
Provancher, M. Michaël Bonin 

 

Figure 3. De gauche à droite : MM. Vincent Caron, député de Portneuf, Daniel St-Onge, président 
de la Société Provancher et Pierre Dufour, ministre des Forêts, de la Faune et des Parcs. Photo : 
MFFP. 


